

**Nous sommes plus de 4 Millions à pouvoir gagner chaque jour !**

C'est 100% de gagnants sur Money... du côté des r... des r... des r... et des r...

**\*145#**

**TMoney**  
**TU gagnes**  
**TU gagnes!**

[www.journal-lemedium.com](http://www.journal-lemedium.com)

# LE MEDIUM

**Hebdomadaire d'Informations #**  
Société - Politique - Economie - Développement - Culture

N° 0586 du 03 au 08 Janvier 2024- Prix : 250 F CFA

## 2024 EN ROSE :

*INCENDIE DU MARCHÉ D'AGOENYIVE :*  
**Le Procureur de la République fait le point de l'enquête P.5**

**2024**

P.3

# Bonne année aux Togolais !

**10 ans** à votre service.  
Merci pour votre confiance !

**BANK OF AFRICA**  
BACE GROUP

**EDITO**  
**LA HAINE,  
LE GOUFFRE**

**Joëlle Laurencin,** dans une de ses méditations sur l'amour, arrive à une certitude. Elle affirme : "Si l'amour est la clé de l'humanité, la haine en est le gouffre, qu'il vaut mieux éviter."

Que voulait-elle nous faire comprendre ? En effet, Joëlle Laurencin nous invite à l'amour. Avec conviction et certitude, elle nous confirme que l'amour guérit. L'amour embellit notre vie. L'amour efface les soucis. L'amour est infini. L'amour est indestructible. L'amour est la joie. L'amour est en toi. L'amour est une évidence. L'amour est une conscience. L'amour est une résonance. L'amour est la clé de l'humanité.

La haine en est le gouffre, qu'il vaut mieux éviter.

**Crédo TETTEH**

**SOCIÉTÉ : 12ÈME ROUND DE LA CAMPAGNE CONTRE LES ROBOTS TUEURS**

**WILPF Togo a fait un bilan satisfaisant**

La branche togolaise de la Ligue internationale des femmes pour la paix et la liberté (WILPF-Togo), en lien avec le 12ème round de la campagne contre les robots tueurs (armes létales autonomes), a rencontré ses membres actifs et sympathisants, à la veille de la nouvelle année, afin de dresser le bilan de trois ans d'existence et se présenter les vœux de l'année nouvelle, ce 29 décembre à Lomé, en présence des points focaux Cinkassé et Zio.



Photo de famille

La parole a été donnée à tous les acteurs ayant été impliqués dans l'opérationnalisation des divers projets de Wilpf Togo de s'exprimer, de donner leurs points de vue sur ce qui a été fait, ce qui a marché, ce qui n'a pas marché, et faire des apports, une critique constructive en quelque sorte. Des interventions recueillies ont permis de jauger les activités et conclure à un bilan satisfaisant.

C'était une occasion pour ces

acteurs de s'exprimer librement sur la vie et le fonctionnement de leur regroupement et d'apporter des suggestions constructives.

La présidente relève que la campagne contre les robots tueurs se justifie par le fait que les guerres se font de plus en plus de façon violente et virulente. "S'il n'y a pas ces armes létales autonomes appelées robots tueurs, il n'y aurait pas de guerre. Ce sont les fabricants de ces outils de guerre qui sont les premiers tueurs, puisque sans ces outils de guerre, il n'y aurait pas

de guerre. C'est pourquoi il s'avère nécessaire de les combattre et les interdire, surtout les armes de destruction massive.

C'est en cela que nous sommes engagées dans la campagne mondiale contre les robots tueurs au niveau du Togo. Nous avons fait un plaidoyer vers les autorités afin de les amener à intégrer la coalition des Etats qui sont en guerre contre ces robots tueurs, de les mettre sous contrôle humain significatif, c'est-à-dire ne plus laisser ces robots tueurs faire des dégâts de par le monde,

et ensuite les interdire.

Pour Madame Bassiratou Idrissou Traoré épouse Djobo " c'est l'occasion de dire un sincère merci à tous les acteurs, à toutes les parties prenantes, aux divers partenaires techniques et financiers pour leur accompagnement et soutien aux initiatives de Wilpf Togo, à la recherche de la sauvegarde de la paix et la cohésion dans le monde et principalement au Togo, par le biais de son projet de sensibilisation contre la fabrication et l'usage d'armes létales autonomes, communément appelées Robots Tueurs " s'est exprimée la présidente de WILPF - Togo.

Un monde de paix permanente construit sur des fondements féministes de liberté, de justice, de non-violence, de droits de l'homme et d'égalité pour tous, où les gens, la planète et tous ses autres habitants coexistent et s'épanouissent en harmonie est l'objectif de WILPF- Togo.

**Dodo ABALO**

**BUDGET :**

**Les grandes lignes de la loi des finances, exercice 2024**

Le 22 décembre 2023, la loi de finances, exercice 2024 du Togo a été adoptée par l'Assemblée nationale. Par ce fait, les députés ont donné quitus au gouvernement afin de mobiliser les ressources conséquentes pour la poursuite de l'exécution de la Feuille de route gouvernementale (FDR) Togo 2025.

Le gouvernement a, dans ce sens, l'autorisation de : percevoir les impôts directs et indirects, droits, taxes et redevances au profit de l'Etat, des collectivités territoriales et des autres organismes publics, effectuer tous les tirages d'emprunts destinés au financement des investissements,



mobiliser les dons-projets et les dons-programmes et procéder, sur les marchés monétaire et financier, à toutes les opérations requises pour la gestion de la trésorerie de l'Etat.

**Incertitude internationale**

Le budget de l'Etat, exercice 2024 s'équilibre en ressources et en charges à 2.179,1 milliards de francs CFA. Il est noté des recettes

budgetaires à 1.279,1 milliards de francs CFA, en augmentation de 6,2% par rapport à son niveau de 2023 et des dépenses budgétaires à 1.636,3 milliards de francs CFA, en augmentation de 4,1%, par rapport à son niveau de 1.572,3 milliards de francs CFA dans la loi de finances rectificative 2023. Il en résulte des opérations budgétaires un déficit de 357,2 milliards de francs CFA représentant 5,9% du PIB contre 6,6% en 2023. " Le déficit budgétaire sera entièrement financé par l'excédent des opérations de trésorerie de 357,2 milliards de francs CFA ", informe-t-on au Gouvernement.

Suite à la page 3

**LE MÉDIUM**  
Hebdomadaire d'Informations  
N°0062/12/05/99/0465/29/10/12/HAAC  
Récépissé  
Adresse : 23Rue Formatec, Agoè-CAcavéli  
01 BP : 450 Lomé  
Tél : +228 91538081  
Courriel : lemedium2013@yahoo.fr  
Maison de la Presse, Casier N° 78  
N°RCCM : TG-LOM 2015A6516  
NIF : 1000480972  
N°CFE : 7966PP2015/2015

**Directeur Général :**  
CRÉDO ADJÉ K. TETTEH  
**Directeur de la Publication :**  
Ali SAMBA  
**Rédaction :**  
Crédo TETTEH  
Ali SAMBA  
**Infographie :** JPB  
**Crédit Photos:** KEKERE Razak  
**Impression :** SDR  
**Tirage :** 2.500 exemplaires  
**Distribution:** Dodo Abalo (90 975256)

**TOGOSTARTUP.COM**  
Nous aidons les entrepreneurs à vendre ou à transmettre leurs entreprises à d'autres entrepreneurs. Vous allez prendre votre retraite, voyager, vendre votre fonds de commerce, nous sommes là pour vous trouver des repreneurs fiables.  
Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

**EMPLOITOGO.COM**  
PUBLIER VOS OFFRES D'EMPLOI ET RECRUTER LE MEILLEUR CANDIDAT SUR EMPLOITOGO.COM  
PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA  
Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24  
Payment par tmoney ou flooz  
[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**EMPLOIENPOCHE.COM**  
PUBLIER VOS APPELS D'OFFRES, VOS MARCHES PUBLICS -INSCRIPTION COMME PRESTATAIRE  
PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA  
Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24  
Payment par tmoney ou flooz  
[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**SOGESTI REVENDEUR DES LOGICIELS SAGE**  
Nos consultants certifiés SAGE mettront leur expérience et leur savoir-faire à votre service pour vous accompagner dans tous vos projets. Du commercial, au consultant en passant par votre chef de projet dédié, vos interlocuteurs clés assurent l'installation, le paramétrage personnalisé, la formation, le support technique ainsi que la maintenance de votre système de gestion Sage.  
Sage compta monoposte à partir de 600 000 FCFA  
sage gescom à partir de 600 000FCFA  
sage paie rh à partir de 800 000 FCFA  
Pour les installations et formations, merci de nous contacter:  
NOUS JOINDRE SOGESTI GROUP  
139 RUE VANLARE FACE CSTT  
Whatsapp : 91 06 88 07 - 96 12 04 24  
[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**2024 EN ROSE :**

# Bonne année aux Togolais !

*L'année 2023 s'en est allée définitivement avec son lot de bonheur pour les uns et de malheurs pour les autres. La vie est ainsi faite. Des moments de joie, mais aussi des moments de peine.*

Par Koudjoukabal

Mais l'humain aime conjurer le sort pour que le malheur lui passe au-dessus de la tête. C'est alors le sens des vœux prononcés aux premières heures des nouvelles années. Pour le Président de la République Faure Gnassingbé, ce sera ceci : (...) Je forme pour chacun de vous des vœux de santé, de bonheur, de paix et de progrès. Poursuivons avec détermination la noble œuvre de la construction du Togo moderne, paisible, prospère et solidaire, auquel nous aspirons. Bonne et heureuse année 2024 à toutes et à tous".

Eh oui ! Une bonne et heureuse année 2024 est possible pour les Togolais avec l'économie du pays qui est en pleine croissance, offrant de nombreuses opportunités d'investissement intéressantes. Le pays connaît une stabilité politique et une amélioration significative de son climat des affaires ces dernières années, attirant ainsi l'attention des investisseurs étrangers. Il se position-



ne stratégiquement comme une porte d'entrée vers les régions de l'Afrique de l'Ouest et de l'Afrique centrale. Le pays bénéficie d'une situation géographique avantageuse, avec un accès aux marchés régionaux, grâce à son port. Plusieurs secteurs clés offrent des opportunités d'investissement attractives au Togo.

Le secteur de l'agriculture est en plein essor avec des terres fertiles et un climat favorable, offrant un fort potentiel de développement agricole. Le gouvernement togolais a bien compris que l'avenir de l'agriculture repose sur de la valeur ajoutée et depuis janvier 2023, une nouvelle agence dénommée Agence de Transformation Agricole a vu le jour. Sa mission est d'accompagner les producteurs et les industriels vers une logique commer-

ciale de transformation, bien plus lucrative et pourvoyeuse d'emplois. Dans le prolongement de la création de cette agence, le gouvernement a entrepris sur l'ensemble du territoire la construction des Centres de Transformation Agricoles (CTA). Ces centres seront des bras opérationnels de l'ATA et c'est en ces lieux que les produits agricoles seront transformés sur place.

Les investissements dans l'agro-industrie, l'élevage, la pêche et l'agro-business sont particulièrement prometteurs et continuent d'enregistrer de nouveaux investisseurs. Selon le 1er rapport sur les perspectives économiques du Togo, publié en octobre dernier par la Banque Mondiale, une croissance économique de 5,2% pour 2023-2024, propulsée par la consommation et l'investissement privé, est prédite. Ce der-

nier devant connaître une hausse de 10 points de pourcentage d'ici à 2030.

L'horizon 2025 semble encore plus prometteur, avec une croissance attendue à 5,8%, qui pourrait s'établir à environ 7% à long terme si des réformes appropriées sont adoptées. Ces chiffres témoignent de l'engagement du gouvernement togolais à favoriser les IDE Les investissements sont en progression ces dernières années, grâce à des réformes engagées par le gouvernement sous la houlette du président de la République. Depuis 2018, ils ont augmenté en moyenne de 4,5%, pour atteindre plus de 20% du PIB l'an dernier.

Il faut dire qu'au premier semestre de l'année 2023, quatre nouveaux projets d'investissements ont été approuvés pour une valeur de 19 milliards de Fcfa. Des projets dont la mise en œuvre a permis de stimuler les investissements directs étrangers (IDE) et à débloquent le potentiel du secteur privé local. Ces investissements sont principalement concentrés dans les secteurs du bois et de la construction, de l'agroalimentaire et du bitume en lien avec les domaines prioritaires de l'agenda économique du Pays.

## BUDGET :

# Les grandes lignes de la loi des finances, exercice 2024

Suite de la page 2

La loi de finances, exercice 2024, est élaborée dans un contexte international défavorable, plein d'incertitudes avec ses répercussions au niveau national. A cela, s'ajoute la persistante de la crise sécuritaire quasi généralisée dans le Sahel, avec des conséquences économiques et sociales négatives.

De plus, les sanctions prises contre certains pays de la sous-région pourraient avoir des effets sur les échanges commerciaux intra-communautaires.

En outre, les nouveaux fronts géopolitiques ouverts au Proche-Orient avec la guerre entre Israël et le Hamas pourraient accentuer les incertitudes, notamment l'envolée du cours des matières premières. Face à cette situation, le Togo ne cesse de prendre des mesures essentiellement budgétaires pour renforcer la résilience de son économie et le pouvoir d'achat des populations.

**Choix stratégiques budgétaires**

taires

Ceux-ci sont axés sur la poursuite : de l'exécution des projets et programmes de la Feuille de route gouvernementale FDR 2020-2025 ; du soutien à la résilience de l'économie et aux couches les plus vulnérables ; de la défense de l'intégrité du territoire national et la consolidation de la paix et du financement des élections législatives et régionales.

Pour le Gouvernement, ces options budgétaires, dans leur ensemble, visent l'accroissement des recettes à travers l'élargissement de l'assiette fiscale, la maîtrise des charges de fonctionnement, afin de dégager des marges budgétaires pour le financement des investissements structurants au niveau des secteurs productifs, notamment l'agriculture, l'industrie, les transports ainsi que des dépenses sociales et des dépenses sécuritaires.

Ainsi, la loi de finances, exercice 2024 consacre : 669.186.668.000 francs CFA des

ressources à l'axe 1 de la FDR intitulé " renforcer l'inclusion et l'harmonie sociales et garantir la paix " ; 419.363.033.000 francs CFA à l'axe 2 de la FDR pour " Dynamiser la création d'emplois en s'appuyant sur les forces de l'économie " et 304.451.095.000 francs CFA des ressources à l'axe 3 afin de " Moderniser le pays et renforcer ses structures ".

" En 2024, des crédits de 669,2 milliards de francs CFA sont consacrés aux secteurs sociaux, soit 48% des allocations budgétaires ", fait-on savoir. Il est attendu (i) la couverture maladie universelle, opérationnelle dès janvier 2024; la couverture santé universelle, (la réhabilitation des CHU Campus et Kara, l'équipement des structures de santé existantes ainsi que la construction de nouveaux centres de santé et des unités de soins périphériques sur toute l'étendue du territoire) ; la construction d'université dans chaque région dont la première phase démarre

en 2024 et concernera l'université de Kara et l'université de Datcha ; l'accès à l'énergie et à l'électricité pour tous à un prix abordable ; la modernisation de l'économie par la digitalisation dans tous les secteurs de l'économie togolaise.

Il est relevé que le budget 2024 prend aussi en compte les défis sécuritaires, notamment l'équipement et les dotations des forces de défense et de sécurité afin de leur donner la plénitude des moyens appropriés pour la protection du pays. D'autres initiatives seront mises en œuvre dont principalement le renforcement des concertations entre les dirigeants des régions du Sahel et du Togo sous le leadership de Faure Essozimna GNASSINGBE en vue d'une synergie d'actions des forces de défense et de sécurité dans l'optique de faire reculer le niveau d'insécurité dans les Etats.

Koudjoukabal

## Zozo

### COP 28 : UNE PARTICIPATION 'FRUCTUEUSE' POUR LE TOGO



Un peu plus de deux semaines après la fin des discussions climatiques à Dubaï, le Togo fait le point sur sa participation. Le ministère de l'environnement et des ressources forestières a organisé dans ce sens ce jeudi 28 décembre à Lomé, une rencontre de restitution.

L'activité, qui a réuni des institutions publiques, privées, et des organisations de la société civile, visait à faire le bilan de la participation togolaise aux négociations, afin de ressortir les bonnes pratiques et tirer des leçons pour renforcer l'action climatique du pays.

" Notre participation a été fructueuse ", a déclaré Foli-Bazi Katari, avant de détailler les grandes lignes des initiatives prises.

Représenté par 150 délégués issus de divers secteurs, de municipalités, d'ONG, et de médias, le Togo avec à sa tête le Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé, a notamment conclu deux gros partenariats : le premier, avec AMEA Power pour accroître les capacités de la centrale de Blitta, et le second avec le groupe français Meridiam, pour lancer prochainement les travaux de la centrale de Sokodé.

Une troisième entente a également été scellée, entre l'assureur AXA Climate et les communes Kloto 1, Golfe 1 et Golfe 7, pour la mise en œuvre d'un projet de protection contre les inondations.

Outre ces accords, le pays a pris part à de nombreuses sessions, partageant son expérience avec les initiatives en lien avec le changement climatique et la protection de la diversité.

Principal partenaire du Togo dans sa participation à la Conférence des parties, le PNUD, à travers sa représentante-résidente, Binta Sanneh, a pour sa part réaffirmé l'engagement de son institution à accompagner le pays sur la question climatique.

Source : @Republiquetogolaise.com

### UN TOGO MODERNE, PAISIBLE ET PROSPÈRE



Le président Faure Gnassingbé a adressé lundi ses vœux de Nouvel An à ses concitoyens.

" Je forme pour chacun de vous des vœux de santé, de bonheur, de paix et de progrès. Poursuivons avec détermination la noble œuvre de la construction du Togo moderne, paisible, prospère et solidaire auquel nous aspirons ", a-t-il publié sur X.

Lundi et mardi sont fériés.

Source : @Republiquetogolaise.com

## Zozo

MINISTÈRE DE LA CULTURE ET DU TOURISME  
: LES ACTEURS S'ACCORDENT SUR LA PÉREN-  
NISATION DE LA REMISE À NIVEAU DES



### AGENTS

Du 27 au 29 décembre dernier, s'est tenu dans la salle de réunion de l'Institut national d'hygiène (Inh), un atelier de renforcement de capacité à l'endroit des secrétaires du ministère de la Culture et du Tourisme. A la fin des travaux de cette rencontre de trois (3) jours assurés par l'Institut de formation et d'appui professionnel (Ifap), tous les acteurs s'accordent sur la pérennité de telles assises. La cérémonie de clôture a été présidée par le directeur des Affaires administratives et financières, Togbé Yaovi Keke, au nom du ministre Lamadokou.

L'objectif de l'atelier qui avait pour thème : "Les fondamentaux du secrétariat et la gestion automatisée des courriers" est de remettre à niveau les secrétaires des départements de la culture et du tourisme.

"Nous avons constaté une carence au niveau des secrétaires dans toutes les directions. J'espère que ça a été le rendez-vous du donner et du recevoir comme proposé", a déclaré Togbé Yaovi Kéké, directeur des Affaires administratives et financières du ministère. "J'espère que vous avez bien assimilé les travaux et que vous êtes mieux aguerris maintenant pour pouvoir affronter la gestion des courriers et la gestion automatisée", a-t-il dit à l'endroit des participants.

Le directeur des Affaires administratives et financières a poursuivi ses propos en souhaitant que cette formation soit renouvelée de temps en temps. "Nous allons perpétuer cette rencontre et renouveler de temps en temps la formation des secrétaires. C'est vrai qu'il n'y a pas que les secrétaires au ministère. Il y a d'autres corps aussi. Nous essayerons chaque année de faire au moins la formation à un corps. Cette année c'est pour les secrétaires. On verra si l'année prochaine ça va être encore les secrétaires ou d'autres", a-t-il informé.

Le formateur Ernest Eghenou pour sa part, s'est d'abord montré satisfait des travaux puisque selon lui, les modules au menu de la rencontre notamment les fondamentaux de l'administration et du secrétariat, la gestion automatisée des courriers, l'archivage, les bases de données, les calculs en Excel ont été bien assimilés. Il a ensuite recommandé la relecture des documents mis à la disposition des participants.

(...)

@macite.tg

### REPRISE DU CHAMPIONNAT DE D1 LE 13 JANVIER



Pour les fans de foot, l'information est importante.

Le championnat de D1 marque une pause et reprendra le 13 janvier (10 janvier pour la D2).

Fêtes et fin d'année et match amical entre les Eperviers locaux et l'Algérie le 5 janvier justifient ce nouveau calendrier, indique la Fédération togolaise de football.

Source : @Republicoftogo.com

# AGRICULTURE : 2023, Année charnière

Pour le Togo, l'année 2023 aura été une année de confirmation de la grande ambition et de la grande vision du Chef de l'État pour l'agriculture, à travers les différents programmes et projets, dont l'objectif est de promouvoir une croissance agricole inclusive, créatrice d'emplois et réduisant les importations de produits alimentaires, grâce à des mesures d'incitation à l'investissement privé dans des domaines clés. L'organisation réussie du Forum national des producteurs agricoles du Togo (FoPAT) en est l'illustration parfaite.

Lancée le 14 janvier 2023 à Dapaong, pour le compte de la région des Savanes, et clôturée le 20 avril de la même année à Kara, la première édition du FoPAT, placée sous le thème général "la transformation structurelle de l'agriculture togolaise : défis et perspectives" a permis au gouvernement et aux producteurs agricoles de jeter les bases d'une agriculture moderne et performante. Ils ont été une occasion pour les producteurs agricoles d'échanger avec les cadres du ministère de l'agriculture, de l'élevage et du développement rural sur les difficultés qu'ils rencontrent au quotidien pour des solutions pérennes.

### Essor des ZAAP

Sur les 130 ZAAP érigées et mises en valeur pour une superficie totale de 12 608 ha sur l'ensemble du territoire national, les résultats des évaluations portées sur 76



La mécanisation de l'agriculture, le cheval de bataille du Président Faure

ZAAP avec une enquête de terrain qui a pris en compte 54 ZAAP avec une mobilisation de 1053 producteurs sont impressionnants.

En termes de productivité, les rendements des exploitants des ZAAP sont supérieurs à ceux des producteurs hors ZAAP avec une différence moyenne de 36% (33,5% pour le sorgho, 77,5% pour le maïs, 18,25% pour le riz et 30% pour le soja). Cette marge observée, preuve des énormes investissements consentis par le gouvernement dans le cadre de l'exploitation des ZAAP a induit la majoration des bénéfices jusqu'à hauteur de 65% en moyenne dans les filières porteuses, notamment le soja, le maïs, le riz et le sorgho.

Pour porter à échelle ces performances, le gouvernement a décidé, à l'issue des FOPAT, et au regard des recommandations formulées par les acteurs, de passer à la mécanisation agricole avec la création de Centre Régional de Mécanisation Agricole dans tous les chefs-lieux de région de notre

pays.

Deux ont été déjà lancés. Il s'agit de celui de Kara au niveau de Tchitchao pour le compte de la région de la Kara et le centre de Tové pour le compte de la région des Plateaux. Aussi, il est remarqué la mise à disposition des producteurs des intrants en quantité suffisante et à prix abordable. "Ils ont bénéficié d'une subvention sur les engrais pour la campagne agricole 2022-2023. Pour un prix subventionné de 13 000 F, l'engrais a été livré aux producteurs à 18 000 F, alors que le prix non subventionné devrait leur revenir à 31 000 F", indique-t-on au ministère de l'Agriculture.

### Transformation agricole

Le gouvernement togolais a bien compris que l'avenir de l'agriculture repose sur de la valeur ajoutée et depuis janvier 2023, une nouvelle agence dénommée Agence de Transformation Agricole a vu le jour. Sa mission est d'accompagner les producteurs

et les industriels vers une logique commerciale de transformation, bien plus lucrative et pourvoyeuse d'emplois. Dans le prolongement de la création de cette agence, le gouvernement a entrepris sur l'ensemble du territoire la construction des Centres de Transformation Agricoles (CTA). Ces centres seront des bras opérationnels de l'ATA et c'est en ces lieux que les produits agricoles seront transformés sur place.

On note la création d'un centre des services agricoles dans la ville de Kpalimé. Cette infrastructure, fruit du partenariat entre l'État togolais et le groupe OCP (Office Chérifien des Phosphates), avec l'appui de la banque mondiale, est la matérialisation de l'engagement envers une agriculture novatrice et créatrice de valeur au Togo. Ce centre vise à améliorer la compétitivité des chaînes de valeur agricole et à renforcer les capacités des agriculteurs en fournissant un large éventail de produits et services essentiels. C'est un guichet unique régional pour les agriculteurs togolais, il offre un accès facile à des intrants agricoles de qualité tels que les engrais, les semences et les produits phytosanitaires.

Outre cela, ce centre est un cadre dédié pour fournir des services et des conseils agronomiques de proximité, permettant aux agriculteurs de bénéficier d'un accompagnement personnalisé pour améliorer leurs pratiques agricoles.

Ali Samba

## PDC-Zu : Important outil de lutte contre la pauvreté

Le président de la République, Faure Gnassingbé, a pris l'engagement de ne laisser aucun citoyen pour compte, peu importe là où il se trouve sur le territoire. Et c'est à cela que le gouvernement s'entend, mettant en œuvre des projets décisifs qui améliorent le quotidien des habitants. Il y a plusieurs années maintenant que le Programme de développement communautaire en zones urbaines (PDC-Zu) fait des heureux dans le pays. Il est salvateur et n'exclut personne.

Selon, l'Agence nationale d'appui au développement à la base (Anadeb), qui coordonne les actions du programme sur le terrain, l'objectif global du PDC-Zu est d'amener les habitants des quartiers les plus vulnérables des villes du Togo à mieux se prendre en charge pour assurer leur épanouissement et contribuer au développement du pays. La stratégie déployée pour y parvenir prend en compte la participation totale et responsable des bénéficiaires à la réalisation de leur vision de développement, avec l'appui des partenaires. S'agissant de la période d'exécution,



Des femmes engagées pour le développement de localité

l'Agence mentionne une phase pilote de 2012 à 2013 avant la phase d'expansion. La cible du PDC-Zu, ce sont les habitants des quartiers les plus pauvres des zones urbaines du Togo.

Les responsables en charge du PDC-Zu indiquent que depuis son lancement jusqu'en 2021, le nombre de Comités de développement de quartiers (CDQ) restructurés est de 1 303. Seulement au cours de l'année 2021, 194 CDQ ont été restructurés. Sur la même période, le nombre de préfectures couvertes est de 39 et 82 villes prises en compte, dont 44 en 2021. On a compté 1 585 quartiers participant à l'opération de salubrité organisée dans le

cadre de la mise en œuvre du PDC-Zu. De 2012 à 2021, le PDC a aidé à la réalisation de 672 plans d'action de quartier (PAQ) dont 73 sur la seule année 2021.

Par ailleurs, 3 612 volontaires d'engagement citoyen (Vec) ont été équipés. 866 d'entre eux l'ont été en 2021. Le Vec, une des formes développées par l'Agence

nationale du volontariat au Togo, est destiné aux déscolarisés et non-scolarisés, mobilisés sur des missions d'éco-citoyenneté et d'amélioration du cadre de vie. Toutes les actions effectuées sur la période susmentionnée ont fait engager 3,48 milliards de francs CFA par l'État et ses partenaires.

Ali Samba

INTERVIEW / ROBERT DUSSEY :

# " La médiation et la recherche de la paix sont des constantes de l'action diplomatique du Togo "

L'année qui vient de s'achever a été intense pour la diplomatie togolaise. Sous les cendres fumant et des actions menées en 2022, Robert Dussey, le ministre des affaires étrangères, sous les directives du Président de la République, Faure Gnassingbé, a arpenté monts et vallées pour la résolution des crises dans la sous-région ouest africaine, le raffermissement des relations entre les peuples dans le cadre des relations bilatérales et la recherche des intérêts économiques. Nous vous proposons des extraits d'une interview du ministre Robert Dussey qui fait le point d'une année diplomatique togolaise pleine à ras le bord.

**QUESTION :** On a constaté depuis quelques années que la diplomatie togolaise rayonne de nouveau. Dites-nous, Professeur DUSSEY, quel est le secret de cette réussite et quels ont été vos principaux chantiers en 2023 ?

**Robert Dussey :** (...) A la vérité, le Togo a la chance d'avoir à sa tête un homme dont la clarté de la vision qu'il a définie pour la politique extérieure, permet à notre pays d'atteindre aujourd'hui ce rayonnement international. Cette vision de Son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE repose sur un savant équilibre entre l'audace, la sagesse, la responsabilité et la prudence. L'audace est nécessaire, non seulement pour explorer de nouveaux horizons, mais aussi, pour s'extirper des pesanteurs et des entraves dans lesquelles les autres veulent vous maintenir. La responsabilité oblige à nous impliquer dans la résolution des crises dans notre espace géographique immédiat. La sagesse et la prudence demandent d'être à l'écoute des peuples et invitent à la retenue et surtout à ne pas se laisser séduire par les mirages des solutions faciles qui peuvent porter de graves atteintes au vivre-ensemble.

Ainsi, en 2023, le Togo a renforcé son engagement pour la paix et la sécurité en Afrique et dans le monde, et a œuvré pour l'avènement d'une Afrique émancipée capable de régler ses propres problèmes et qui participe à la gouvernance mondiale. Le renforcement de sa coopération avec des pays et institutions partenaires a été aussi au cœur de nos préoccupations durant l'année finissante.

**Dans le cadre de la coopération bilatérale, quelles sont les avancées enregistrées par le Togo en 2023 ?**

Nous mettons une pointe d'honneur à préserver nos liens avec nos partenaires bilatéraux. Au cours de l'année, j'ai effectué des visites de travail dans plusieurs pays notamment le Burkina Faso, le Mali, le Niger, la Côte d'Ivoire, etc, soit porteur d'un message du Chef de l'Etat, soit pour discuter des questions d'intérêt commun, notamment les relations de bon voisinage, la lutte contre le terrorisme et la préservation de la paix. Je me suis également rendu au Rwanda, les 25 et 26 janvier 2023 où j'ai été reçu en audience par Son Excellence Monsieur Paul KAGAME, Je me réjouis particulièrement du renforcement de nos liens de coopération avec un certain nombre de pays partenaires, entre autres, la France, l'Allemagne, la Serbie, la Corée du Sud, le Qatar, l'Arabie Saoudite etc.

Inversement, le Togo a eu l'honneur d'accueillir un nombre important de visites de Ministres des affaires étrangères de pays amis. Lomé a également



Le ministre Rrobrt Dussey

reçu la visite de Madame Chrysoula Zacharopoulou, Secrétaire d'Etat française chargée du développement, de la Francophonie et des partenariats internationaux. Avec le Qatar, le renforcement de nos liens s'est matérialisé par l'ouverture cette année d'une Ambassade du Togo à Doha.

**Quid de la présence du Togo dans le multilatéralisme ?**

Comme je l'ai dit le Togo se bat, avec d'autres pays, pour une gouvernance juste et équitable du système multilatéral. C'est ce message que j'ai porté, au nom du Président de la République, à la tribune de la 78ème session de l'Assemblée générale des Nations Unies, en insistant sur la nécessité pour l'Afrique de rester elle-même et maître de son destin. Nous sommes également très actifs dans nos organisations régionales et sous régionales dont nous participons aux organes délibérants (Union africaine, CEDEAO, UEMOA, Conseil de l'Entente, etc.), en veillant à ce que la voix du Togo soit audible.

Par ailleurs, dans le cadre de la diversification de ses partenariats, il vous souviendra que le Togo a fait l'année dernière son adhésion au Commonwealth. Dans cette dynamique, j'ai assisté du 13 au 15 mars 2023 à Londres, aux festivités marquant le " Commonwealth Day 2023 ". C'est la première participation du Togo à cet événement. Toujours dans la dynamique d'élargissement de nos horizons, nous nous sommes intéressés aux BRICS, qui est le regroupement d'Etats qui capte aujourd'hui l'attention en ce qu'il regroupe les principaux pays émergents et rassemble la plus grande portion de population du monde. J'ai ainsi représenté le Togo au sommet des BRICS qui s'est tenu en Afrique du Sud en août 2023. J'ai également pris part à la réunion des ministres des affaires étrangères du Groupe de 77+ la Chine qui s'est tenue en septembre 2023 à la Havane à Cuba. A l'instar des BRICS, le G77+ la Chine présente encore de l'intérêt car il constitue une voix alternative.

L'un des sujets de fierté de la diplomatie togolaise en cette année 2023 est la signature à Apia le 15 novembre dernier, en République de Samoa, de l'Accord post-Cotonou entre l'Organisation des Etats d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (OEAC) et l'Union européenne. J'ai eu le privilège d'avoir été le négociateur en chef de l'OEACP durant les cinq années qu'a duré ce processus difficile, certains n'ayant clairement plus foi en ce type de partenariat.

**Quelles ont été les actions du Togo en faveur du renforcement de la paix et de la sécurité en Afrique et dans le monde ?**

La médiation et la recherche de la

paix sont des constantes de l'action diplomatique du Togo. Sous ce registre, l'année 2023 a commencé par une bonne nouvelle, celle de la libération des soldats ivoiriens qui ont été, pendant de longs mois, l'objet d'une crise diplomatique entre la Côte d'Ivoire et le Mali. Le Togo s'est également impliqué dans la sortie de crise au Burkina-Faso. Confrontés au même défi de terrorisme à leurs frontières communes, le Togo et le Burkina Faso se doivent de maintenir un dialogue constant et une coopération resserrée.

Par ailleurs, le changement du régime le 26 juillet 2023 a plongé le Niger dans une période d'incertitude et de tension avec la communauté internationale. Là encore, le Togo a opté pour la voie de la sagesse, en privilégiant le dialogue et la concertation comme porte de sortie de crise. Fidèle à son engagement pour la recherche de la paix en Afrique, Lomé a accueilli les 23 et 24 juillet une délégation de personnalités politiques et militaires du Darfour dans le cadre d'un dialogue consultatif et de concertation. Nous maintenons notre implication dans cette crise, afin d'accompagner nos frères et sœurs soudanais à renouer avec la paix et la stabilité.

**Que dire de l'Alliance Politique Africaine (APA) que vous avez lancé en 2023 ?**

L'APA répond au besoin géopolitique et diplomatique pour l'Afrique de revoir qualitativement et significativement sa relation avec le reste du monde pour sa meilleure représentativité au sein des institutions multilatérales d'actions collectives et dans la gouvernance mondiale. Il s'agit principalement de fédérer les nations africaines éprises des idéaux du panafricanisme et déterminées à œuvrer pour une Afrique décomplexée, politiquement forte, non-alignée, indépendante et agissant de façon souveraine sur la scène internationale. Créée à l'initiative du Togo comme un cadre de concertation, l'APA a tenu sa première réunion ministérielle le 03 mai 2023 à Lomé.

**On sent que l'action diplomatique du Togo est désormais très orientée vers le panafricanisme ...**

En effet ! Il n'y a aucun mal à vouloir le meilleur pour son continent. Nous rêvons d'une Afrique qui s'affirme comme un pôle de pouvoir et une actrice majeure des relations internationales. Si c'est ça le panafricanisme, alors nous sommes panafricanistes. C'est mus par cet engagement que nous avons lancé à Lomé, le 22 mai 2023, les préparatifs du 9ème Congrès panafricain qui se tiendra à Lomé du 29 octobre au 02 novembre 2024 sur le thème : " Renouveau du panafricanisme et rôle de l'Afrique dans la réforme des institutions multilatérales : mobiliser les ressources et se réinventer pour

agir ". Ce sera l'occasion pour les Africains, vivant sur le continent et hors de celui-ci, la diaspora et les afro-descendants notamment, de s'interroger sur la question de leur devenir humain, politique, culturel, social et sociétal, dans un monde de plus en plus instable, en panne de responsabilité collective et de gouvernance concertée. Nous devons prendre très au sérieux la réflexion sur comment inventer une forme d'association humaine, une organisation politique et de nouvelles visions afin de définir ce que nous voulons pour nous-mêmes. Je vous en fait le serment : le 9ème Congrès panafricain ne sera pas un congrès de plus mais un rendez-vous pour un nouveau départ. Toutes les forces physiques, morales et intellectuelles sont invitées à répondre à l'appel du devoir et à nous rejoindre pour réussir ce pari.

**Nous connaissons votre engagement pour la question des diasporas africaines et des afrodescendants. Où en sommes-nous concrètement ?**

Les diasporas africaines et les afro-descendants ont un rôle stratégique dans l'émancipation du continent. L'Union africaine l'a très bien compris et c'est la raison pour laquelle elle met en place les mécanismes et projets qu'il faut pour, non seulement mobiliser et associer les diasporas à la réalisation de l'Agenda 2063, mais aussi en prévoyant leur implication dans son dispositif institutionnel de prise de décision. Depuis plus d'une décennie, notre pays est en pole position sur cette question. Il préside le Comité en charge de la Décennie des racines et des diasporas africaines qui a tenu sa 5ème réunion ordinaire le 13 avril 2023. Dans le cadre des activités de cette décennie, s'est tenu à Rabat au Maroc le 12 janvier 2023, un forum sur la réduction des coûts de transferts des fonds de la diaspora, coprésidé par le Maroc et le Togo. Cette rencontre de haut niveau, dont l'objectif est de renforcer les cadres de dialogue existants au niveau continental en ce qui concerne les actions à mener en vue de la réduction des coûts des transferts de fonds de la diaspora africaine, a abouti aux " conclusions de Rabat ", lesquelles ont été transmises à l'Union africaine comme feuille de route pour obtenir la réduction effective des coûts des envois de fonds de la diaspora.

**Monsieur le Ministre DUSSEY, un mot de conclusion ?**

Que puis-je ajouter d'autre, à l'orée de cette nouvelle année, que de formuler à l'endroit du Chef de l'Etat, Son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, artisan de la formidable transformation de notre pays, mes vœux de bonne santé, de prospérité et de paix. J'associe à ces vœux, le Premier ministre Madame Victoire TOMEGAHD-DOGBE et l'ensemble de mes collègues du gouvernement. J'adresse également mes vœux les meilleurs au corps diplomatique et consulaire accrédité au Togo et à tous les partenaires techniques et financiers du Togo, qui n'ont cessé d'accompagner le gouvernement dans la mise en œuvre des actions en faveur du développement de notre pays et du bien-être de nos populations.

Enfin, je formule le vœu que 2024 soit pour les membres du personnel du ministère des affaires étrangères une année paisible de santé et de bien-être tant dans leurs vies professionnelles que privées.

La Rédaction

## Zozo

DIX ANS DE BONS ET LOYAUX SERVICES POUR AIDER LE MALI



La mission de maintien de la paix de l'ONU au Mali, connue sous le nom de MINUSMA, est sur le point de terminer son retrait du pays dimanche, selon un communiqué des Nations Unies. Les experts en sécurité mettent en garde contre le fait que la région pourrait désormais devenir le point focal d'une lutte dans le nord, alors que les groupes rebelles et l'armée cherchent à prendre le contrôle des zones abandonnées par les forces de l'ONU en partance.

Cette évolution déstabilise davantage le Mali, où des militants islamistes liés à al-Qaïda et à l'Etat islamique sont également actifs. La violence dans ce pays a fortement augmenté depuis juin, lorsque la junte, qui a pris le pouvoir lors d'un coup d'Etat en 2021, a ordonné le départ de la MINUSMA déployée depuis 10 ans.

Les Nations Unies ont annoncé qu'une petite équipe restera sur place pour superviser le transport des actifs et la mise au rebut de l'équipement appartenant à l'ONU. La mission de maintien de la paix au Mali avait été lancée en 2013.

Le Togo avait été l'un des premiers pays à répondre présent. Des milliers de soldats et policiers togolais se sont relayés depuis contribuant à maintenir la paix.

Le Mali reste désormais seul face aux groupes extrémistes.

Source : @Republicoftogo.com

## BUSINESS AS USUAL



Ce mardi est férié au Togo. Un cadeau du gouvernement à la population.

Mais l'activité commerciale est quasiment normale. Le trafic automobile est dense comme un jour ordinaire.

Les marchés de la capitale sont ouverts et connaissent une affluence habituelle. Les administrations et les grandes entreprises privées sont-elles bien fermées.

Source : @Republicoftogo.com

## LE CHEF DE L'OPPOSITION TCHADIENNE NOMMÉ PREMIER MINISTRE DE LA TRANSITION

Le leader de l'opposition tchadienne, Succes Masra, qui est récemment revenu dans le pays après un accord avec la junte au pouvoir, a été nommé Premier ministre du gouvernement de transition, a annoncé la présidence lundi.

Cette nomination pourrait être interprétée comme une tentative de la junte de calmer l'opposition après un référendum constitutionnel au cours duquel la plupart des partis politiques de l'opposition ont appelé à un boycott ou à voter "non".

Masra, farouche opposant à la junte qui a pris le pouvoir en avril 2021, avait fui le pays après que des dizaines de personnes aient été tuées et des centaines blessées lors d'une répression par les forces de sécurité des manifestations dans la capitale, N'Djamena, le 20 octobre 2022.

Le gouvernement avait émis un mandat d'arrêt international à son encontre après son départ. Cependant, fin octobre, le gouvernement et Masra ont signé un accord qui lui permettait de revenir. La nomination de Masra a été annoncée dans un décret lu à la télévision nationale.

Source : @Republicoftogo.com

**INCENDIE DU MARCHÉ D'AGOENYIVE :****Le Procureur de la République fait le point de l'enquête**

**D**ans la nuit du jeudi 21 décembre 2023, un incendie a ravagé aux trois quarts le marché d'Agoe-Nyive-Assiyéyé, laissant les commerçants dans une détresse indescriptible. Le Gouvernement avait diligenté une enquête judiciaire pour connaître les circonstances de la survenue du sinistre. Confiée au service central de recherches et d'investigations criminelles de la Gendarmerie, l'enquête a révélé les premiers éléments que le procureur de la République a rendu public.

**Les faits**

Selon Talaka MAWAMA, le jeudi 21 décembre 2023, aux environs de vingt et une heures,

les agents préposés à la surveillance de ce marché, ont observé de la fumée monter d'un hangar au centre du marché. Y ayant accouru, et ayant constaté l'ampleur du feu, ces agents ont alerté la permanence du poste de police du site, dont le chef de poste qui a, sans désespérer, appelé l'équipe des sapeurs-pompiers. Ces derniers à leur arrivée ont fait face à un feu dévastateur qui embrasait presque tout. Aux côtés des sapeurs-pompiers, d'autres forces de soutien se sont mobilisées dans la lutte contre cet incendie gigantesque. Ce ne fut qu'au petit matin du vendredi 22 décembre 2023, que le feu fut maîtrisé. " La journée du ven-



Le Procureur de la République

dredi 22 décembre 2023 a consisté essentiellement à l'extinction totale des foyers résiduels du feu sur le site et à la sécurisation de celui-ci ", indique le procureur.

**L'enquête**

Dans la matinée du samedi 23 décembre 2023, une équipe d'enquêteurs du service central de recherches et d'investigations criminelles (SCRIC), et de la cellule d'identification criminelle

(CIC), a effectué un transport sur les lieux aux fins de constatations requises. Les constatations et des premières auditions faites, ont permis d'identifier le bloc " épices ", au centre du marché, comme point de départ du feu. Après cette identification, les techniciens de la Cellule d'identification criminelle ont procédé à la recherche de la présence probable d'un indice relatif à l'usage d'un hydrocarbure. La recherche s'étant révélée infructueuse, la thèse d'un incendie d'origine électrique a été envisagée.

**Les premiers résultats**

Un compteur électrique de fortune, communément appelé " additionneuse " fixée dans un conteneur à marchandises a été suspectée d'être le générateur d'un court-circuit électrique. Cette thèse a été confortée par la manière dont les installations électriques ont été faites sur le site dudit marché.

" En effet, hormis le bloc administratif et le poste de police, les installations électriques sur le site du marché d'Agoe-Nyive-Assiyeye n'ont pas été faites par l'administration. Chaque usager a procédé à sa propre installation électrique avec le technicien de son choix et en fonction de son besoin ", déclare le procureur de la république, qui ajoute que cette pratique a entraîné une installation anarchique des câbles électriques, à la manière des toiles d'araignée. De ce fait, le moindre dysfonctionnement électrique occasionnant un court-circuit était susceptible de provoquer un embrasement généralisé, en raison de l'encombrement des étalages.

A en croire le Procureur de la république, tels sont les premiers éléments obtenus de l'enquête judiciaire entreprise à la suite de l'incendie du marché d'Agoe-Nyive-Assiyéyyé. Les investigations se poursuivent par l'exploitation des indices et témoignages obtenus et la recherche de tous autres éléments pouvant renseigner sur l'élément déclencheur du court-circuit à l'origine de l'incendie. " Ceci dit, il sied d'appeler l'attention des usagers de nos marchés, de toujours se conformer aux normes requises dans toute installation électrique au sein desdits marchés ", a conseillé Talaka MAWAMA.

**La Rédaction**

**OTR**  
OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

**IMMATRICULATION FISCALE  
DES PARTICULIERS.**

Simplifiez vos démarches en quelques clics.  
**Désormais, créez votre NIF en ligne.**

<https://nif.otr.tg>

Gratuit - Rapide - Efficace

Canal OTR    +228 90 99 41 01    FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg

# Nous sommes plus de 4 Millions d'abonnés

à profiter du plus grand réseau 4G+ avec  
la plus large couverture nationale

**4G+**

© - vodacom

#nous  
sommes  
le Togo

togocom.tg   

Avancer. Pour vous. Pour tous





ENSEMBLE POUR DE MEILLEURES PERSPECTIVES

**BONNE ET HEUREUSE ANNÉE**

La Banque Autrement

<https://togo.coris.bank>

